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ПОЭЗИЯ 
 

Бродит первый скворец по оттаявшей кочке, 

Первый теплый туман в придорожье залег. 

И глядят очарованно белые ночки 

На цветок-мотылек. 

Снова в мире старинном все в яви и ново, 

Раскрывается солнца бездонный сусек. 

И зерно прорастает, как 

первое слово, 

Начиная разбег. 

А казалось, сгорело, 

развеялось пылью – 

Только просверки юности 

искрой в крови, 

И несут возвращенное небо на 

крыльях 

Мои птицы любви. 

 

* * * 

Опять весна тревожит что-то 

В душе моей, светла, легка, 

А руки требуют работы – 

Да на века, чтоб на века. 

И сердце дрогнет, чуть замечу 

Былинки непокорной нить, 

И зазвенит: еще не вечер, 

Еще так сладко петь и жить. 

И все, что в полудреме стыло 

Под снежным настом много 

дней, 

Вдруг неожиданно открылось 

Проталиной в душе моей. 

 

 

 

 
 

Светлана Ефремова, 

 бывший техник-лесовод 

Машезера 
фото Д.Нечаева 
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ИСТОРИЯ МАШЕЗЕРА 
 

В пору бабьего лета 
 

В чудесную пору бабьего лета, когда вечера становятся 
удивительно тихими и удивительно голубыми, когда ночами 
мягко и ласково всматриваются в земную темень звезды, не 
хочется уходить из леса. Воздух прозрачен, и 
противоположный берег озера виден, как на ладони. Даже 
отдельные яркие осины и березы отчетливо различимы. 

У кого не дрогнет сердце перед этой щемящей 
отцветающей красотой родной земли? Будто прощаясь, лето 
распахнуло руки и говорит: «Берите всё, любуйтесь и 
наслаждайтесь – время идёт». 

Но не только ради этого идут сегодня к «зеленому другу» 
лесники (хотя и ради этого тоже). Загорелые, пропыленные, с 
обветренными лицами идет они за лесными дарами. У 
каждого своя «кладовая». Вот она, «живая кровь», разлилась 
по кочкам, расплеснулась между валежников. Не потому ли 
так вкусно мясо дичи, питающейся брусникой? 

Жаль, не везде нынче есть заветная ягода. Горки пусты, 
высокие сухие места шуршат бесплодным брусничником, 
изредка встретишь грибы. Сухо! 

И все же заготовка ягод идет полным ходом. Как свой дом, 
знают лесники Деревянского и Машезерского лесничества 
зеленые угодья. Больше двухсот килограммов сдал Виктор 
Сюгияйнен. След в след идут за ним супруги Лукконен Эдуард 
Андреевич и Хилма Ивановна. Радуют результаты сборов и у 
других лесников. Добрыми помощниками в этой работе можно 
назвать местное население и работников лесничеств. 
Большое количество брусники сдали слесарь лесничества 
И.Я. Весамаа и пенсионер Ф.М. Макара. 

Не так легка эта работа, как кажется на первый взгляд. 
Ломит спину, ноют ноги от долгой ходьбы, а ягоды еще 
предстоит вынести к дороге. Устраивается общий «перекур». 
Мягкая кочка под головой, мох податливо мнется под 
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уставшей спиной. Чуть-чуть кружится синева неба. Лето, 
честное слово, лето. Нет только зноя, того зноя и духоты, что 
бывают в июле. Прокрякала на берегу уточка, раздался 
резкий крик сойки, и снова тихо. 

..Полнятся, полнятся корзины: ягодка к ягодке, горсть к 
горсти. Это для вас, мои дорогие люди, ешьте на здоровье. 

 

С.Ефремова, техник-лесовод 

(из местной газеты советского периода) 

 
 

 
 

фото Д.Нечаева 
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КОСМОЛОГИЯ С о. КОНСТАНТИНОМ 
 

4. Материализм устарел 

(статья-реплика) 

 

Возможно, вы знаете, что на сегодня можно сказать, что 

материалистическое мировоззрение несколько устарело, т.к. 

не успевает за научно-техническим прогрессом. Если 

рассматривать материализм без всякой там метафизики, а 

примерно так, как понимает его современный обыватель – 

«на уровне кухонь». Вот рассмотрим какой-нибудь 

материальный предмет. Он состоит из молекул, молекулы 

состоят из атомов. Протоны и нейтроны соединены в ядро, а 

электроны, подобно планетам солнечной системы, 

вращаются вокруг. Все! Точка! Мы знаем, как устроен мир! 

Примерно так у большинства и засел в голове курс 

начальной школы в классе физики… Остальное, особенно 

курс химии 10 класса (или раньше – не помню), когда мы с 

ужасом глядели в учебник и видели там разноцветные шары 

и объемные «8»-ки, пересекающиеся друг с другом самым 

чудным образом, нам в голову входило плохо, в связи с 

невероятностью того, что должен был изучать тогда еще 

детский неокрепший неподготовленный мозг. Ну как, 

скажите, можно понять то, что электрон – это не тот 

маленький отрицательно заряженный шарик, а это «облако» 

в виде шара или все той же «8»-ки, в каждой точке которого 

электрон может быть в любой момент времени. А если 

представить, что существует несколько электронных 

подуровней, и эти облака входят друг в друга, как 

«матрешки», чудно пересекаясь в самых неимоверных 

комбинациях, то ум за разум заходит. Однако из всего этого 

«мозгокрутства» дети должны выносить одно – мир устроен 

куда сложнее, нежели это утверждали корифеи атеизма 

времен французской революции и научной французской 
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академии, источавшие всякий горделивый вздор про 

самозарождение мух в гнилом мясе, а лягушек в тине, типа, 

что метеоритов не существует, т.к. камни с неба не падают. 

Но вернемся к родной школе. Те, кто учился еще в 

советской школе (как сейчас – не знаю), изучали (примерно 

пол урока) «корпускулярно-волновой дуализм», и 

большинство не помнит, в чем там дело. А дело в том, что 

когда изобретали ядерную бомбу, были выявлены новые 

элементарные частицы, (всякие там нейтрины, мезоны, 

кварки и др.), которые с одной стороны имели массу, а с 

другой – длину волны. То есть некоторые новые 

элементарные частицы являлись с одной стороны 

частицами материи, а с другой – частицами энергии. И 

говаривали тогда физики, что «материя исчезла», что 

первооснова всего сущего – энергия, а материя – это всего 

лишь сгущенная, уплотненная энергия. Ну, это если 

рассуждать, все упрощая. И получается, что 

материалистическое мировоззрение на данный момент 

считается устаревшим, а религиозное – прогрессивным, 

потому что это исходит от открытий в области квантовой 

физики… 

Бог – энергия, душа – энергия, энергия – вечна и 

неуничтожима. Поэтому и душа человека – вечна, если 

конечно не рассматривать человека всего лишь как 

думающий смердящий кусок мяса. Человек нематериален, 

вечен, на время лишь он соединен с механической системой 

– организмом, который рано или поздно изнашивается и 

перестает функционировать, а человек живет и развивается 

дальше. Это вдохновляет и окрыляет! Да здравствует наука! 

 

Иван Константинов 
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ПУБЛИЦИСТИКА 
 

Беседа со старцем Нифонтом 

 

- Христой воскресе, отце Нифонт! 

- Воистину воскресе Христос, любезный брат мой! 

- Скажи, отче Нифонт, верно ли ощущаю своё недостоинство при 

Причащении Святых Христовых Тайн? Причем, каждый раз 

испытываю неудобство, неловкость. 

- Ты верно мыслишь и верно ощущаешь, р.Б. А., поскольку никто 

из нас по греховной природе своей не имеет по большому счету 

права принимать в себя такую великую святыню. А ежели кто 

думает иначе, тот в прелести находится великой и оказывает Богу 

ещё бОльшое дерзновение, рассуждая так. Однако ж сам Господь 

утвердил для нас это лекарство для души и вечной жизни. Только 

им мы можем исцелиться и пребывать затем со Христом, как он 

нам и заповедал. Здоровым людям лекарство ни к чему, больным 

телом и душой - кстати.  

- Но и принимая Причастие, все равно потом лезут в голову 

разные несносные мысли, совершаются негодные поступки. 

Выходит, отче Нифонт, всё напрасно? 

- Вовсе нет. Не пребывай ты во Христе, а он в тебе, ты творил бы 

еще бОльшие бесчинства для своей души. Причастие укрощает 

тебя, заставляет одуматься, оно как бы одергивает тебя постоянно, 

не давая забыть, кто ты и для чего живешь. Оно обожествляет тебя, 

дает силу, энергию для борьбы с грехами, ибо тогда уже не только 

ты действуешь, но и Христос. Отвращающийся Причастия 

оставляет Господа. Не Господь грешника, а грешник покидает его. 

Участь таких незавидна и скудна. 

- Отче Нифонт, быть может, они не причащаются, поскольку 

острее чувствуют своё ничтожество, видят яснее свои грехи, и сие 

противоречие между Причастием и их грехами вынуждает их 

отступить и пройти мимо Причастия? 

- Ежедневное видение своих прегрешений уже есть большая 

добродетель. Не каждому она дается. Но одного видения мало. 

Видение не есть сражение и победа над страстями. Это лишь 

подготовка к борьбе. Причастие помогает не только яснее видеть 

грехи и страсти, но и сильнее бороться с кознями тьмы, ибо 
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действует в нас не только своя сила, сколько Божья, которую очень 

боятся духи тьмы. 

- Отче Нифонт, один монах сподобился побывать за гранью 

жизни и видел одного грешника, висящего на веревке вверх 

ногами. Бесы же при этом выбивали палками из его тела остатки 

Причастия, поскольку не могли забрать его душу с такой святыней 

внутри грешника. 

- Сей пример очень и очень показателен, брат А. О чем он 

говорит? О том, что даже регулярное Причащение не освобождает 

тебя от встречи с Богом, который, в конце концов, может рассудить 

иначе и не пустить тебя в чертоги небесные ввиду твоей 

непригодной жизни. Хотя бы ты и причащался регулярно, но если 

есть нераскаянные грехи, утаивание их, если между Причащениями 

твоя жизнь довольно сильно поражается теми или иными 

пороками, страстями, то в конце жизни Господь может сделать так, 

что даже регулярное Причастие не сможет пересилить твоих 

прегрешений. Я так допускаю. Недопустимо просто механически 

исповедоваться, перечислять все свои мерзкие слова и деяния. 

Нужно прочувствовать их, сокрушаться, ругать сильно и обещать 

себе не повторять. Сие рассуждение не есть истина, но лишь мое 

разумение, проистекающее, в частности, из описания тобой 

приведенного. Посему старайся жить так, чтобы не так разнилась 

твоя жизнь и данное нам Богом таинство. Наверно, тот монах, 

которого били бесы, тоже причащался регулярно, но даже сие 

обстоятельство, видимо, на смилостивило Утешителя Духа 

Святаго. Ясно видно, что сей брат принимал Причастие явно в 

осуждение себя. Мы и так-то недостойны, но тот, видно, был еще 

более недостоин. 

- Скажи, отче Нифонт, а погибшие в прошлые века воины и 

братья наши попадают ли в Рай сразу? 

- Точно мы сможем узнать, когда сами всё увидим, р.Б.А., однако 

опираюсь на отца Иоанна (Снычева), который довольно ясно 

высказал по твоему вопросу свое положение. Присовокупляя свое 

суждение, скажу так. Если человек жил греховно, в Бога не 

веровал,  к Таинствам не приступал, то не было проявления доброй 

воли к Богу со стороны такого грешника. Смерть его в бою вряд ли 

может быть оправданием греховной жизни до этого, эдаким 

прощением и вести в Царство Небесное. Сам Господь очень ясно 
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сказал нам, что лишь тот наследует его Царство, кто и жил по-

христиански всю жизнь, кто исправился, кто непременно приступал 

к Исповеди и Причастию, соблюдал установленные Церковью 

Посты. Кто сражался со своими страстями и похотьми. Лишь эта 

дорога – единственный путь в Царствие Божие и Правде Его. Если 

же была бы другая возможность, тогда не было бы никакой 

значимости и цены всем усилиям тех православных, которые 

стремятся жить по указу Творца и заповедям его, усмиряя свою 

плоть, похоти, страсти, влечения, думы, негодные поступки. Такая 

жизнь – истинный крест, который православные берут и несут в 

своей жизни. Если же при жизни человек не брал на себя такого 

Креста, то все его усилия, поступки и исход жизни не были связаны 

с Богом как Творцом его жизни. Он прожил жизнь так, как прожил 

и закончил так, как закончил. Ты говоришь, брат А., о воинах… В 

конечном счете мы не знаем, почему именно тот или иной воин 

падает на полях сражений. Одну из причин я назвал. Другая может 

иметь произволение в желании Бога уберечь душу человека для 

Рая, пока он не пал здесь на Земле. Бог видит и прошлое, и 

настоящее, и дни будущие. Ему подвластно видение развития души 

грешника. Мы можем допустить, что Господь позволил тому 

умереть, но спасти свою душу как бы заранее, чтобы тот в будущем 

не впал в своей жизни в некое прегрешение и не погубил свои 

усилия и духовные подвиги прошлого. Быть может, этот самый 

грешник - неплохой человек и искренне старался исправиться к 

лучшему. Может, он даже истинно православный на деле. Другая 

причина только крайнего противоположного порядка – окончание 

милости и долготерпения Господа по отношению к грешной жизни 

того или иного раба. Это уже страшно. Повторюсь еще раз: 

истинных причин падения того или иного воина мы не можем 

знать: промысел Господень нам неведом. Куда он ткнет перстом 

своим, так и случается по воле Его.  Мы способны лишь строить 

гипотезы на основании Священного Писания. Истину мы узнаем 

лишь по окончании земной жизни. 

 

монах А.,  

келейная запись №2 

 «Из моих тетрадей» (1977). 
 



11 

 

 

 

МАШЕЗЕРСКИЕ КРАСОТЫ 
 

1 августа 2022 

 
 

3 августа 2022. Закат на Гурбиче 
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